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К о н с т и т у ц и я
п о б е д и в ш е г о
с о ц и а л и з м а

5 декабря 1936 года после пятимесячного обсуж
дения трудящимися Советского Союза VIII Чрез
вычайный съезд Советов принимал новую Конститу
цию СССР, которая закрепляла завоевания совет
ского народа в борьбе за построение социализма.

Под сводами огромного зала съезда Советов тор
жественно звучали статьи самой демократичной 
конституции в мире.

Статья первая: Союз Советских Социалистиче
ских Республик есть социалистическое государство 
рабочих и крестьян... Граждане СССР имеют право 
на труд... право на отдых... право на образование... 
Равноправие граждан СССР независимо от на
циональности и расы...

И 2016 равноправных граждан, делегатов съезда 
Советов, представителей ог 63 наций и народностей 
нашей страны были единодушны в своих решениях: 
принять!

Вся зарубежная печать пестрела отзывами об 
этом событии. Трудно приходилось тем, кто хотел 
говорить о нас плохо. Напрасно искали наши враги 
признаки отступления от пролетарских принципов, 
от демократии. Вывод был неизбежен: «Большевики 
остаются большевиками».

Зато все прогрессивное человечество видело в на
шей Конституции законодательное оформление но
вой, самой важной, самой трудной после Октября 
победы трудового народа.

Двадцать седьмого но
ября на ученом совете ин
ститута обсуждались ос
новные задачи, поставлен
ные перед томскими ву
зами XI областной пар
тийной конференцией.

Главное внимание в до
кладе ректора профессо
ра доктора А. А. Воробь
ева и в прениях было уде
лено воспитательной ра
боте со студентами. В них 
указывалось, что еще во 
многих случаях слаба от
ветственность отдельных 
преподавателей за воспи
тание молодежи, наблю
дается формальный под
ход к делу, связанный с 
недооценкой значения 
этой работы или с неуме
нием ее организовать, и 
низкая требовательность 
к воспитательной работе 
со стороны руководства 
факультетов и института.

На это указывали де

кан АВТФ В. М. Осипов, 
декан ФТФ Б. А. Коно
нов и другие.

В докладе и выступле
ниях подчеркивалось, что 
если в отношении науч
ной и учебной работы ру
ководство института, фа
культетов и кафедр 
предъявляет большую тре
бовательность, оценивает 
ее по качеству и строго 
взыскивает за недочеты в 
этой области, то в отно
шении воспитательной 
работы этого нет. Судят о 
воспитательной работе 
поверхностно, к ответст. 
вевчости за плохую вос
питательную работу пре
подавателей не привлека
ют.

Недостаточно исполь
зуются возможности ка
федр общественных наук. 
К каждому факультету 
прикреплены по 3 — 4 
преподавателя с кафедр 
истории КПСС, политэко
номии и философии. Их 
деятельность протекает 
разобщенно с партийными 
И комсомольскими орга
низациями факультетов.

Ректор в докладе 
подчеркнул, что проявле
ния формализма в воспи
тании студентов крайне 
разнообразны, и формы 
борьбы с ними должны 
быть специфичными на

каждом факультете и ка
федре.

Одной из важных при
чин слабого воспитания 
студентов является низ
кий уровень преподавания, 
недостаточная дисципли
нированность отдельных 
преподавателей. Это свя
зано с неправильной прак. 
тиксй подбора научно-пе
дагогических кадров без 
предварительного прове
дения пробных занятий, 
выступлений на научных 
семинарах и других ис
пытаний на деле. Абсо
лютное большинство уче
ных ТПИ не подбирает и 
не готовит себе сотрудни
ков из числа способных 
студентов или инженеров 
с производства. Ректор 
рекомендовал провести 
дискуссию на тему: «Под. 
, готовка научных кадров 
в ТПИ».

Важнейшим участком 
воспитательной работы 
является работа среди вы
пускников и молодых на
учных работников.

Не з'ная выпускников, 
на работу в институте ос
тавляют много не способ
ных, не желающих рабо
тать в области науки. .

А зачем тратить силы 
и средства на работу с 
молодыми людьми, кото

рые боятся тяжелого тру. 
да в науке и обременяют 
нас? Особенно это касает
ся быстро растущих фа
культетов — ФТФ и 
ЭРУФ.

Необходимо резко по
высить ответственность 
руководителей аспиран
тов за своевременную и 
доброкачественную под
готовку ученых. Ректор 
указал на необходимость 
ежегодно по каждой атте
стации выпускать прика
зы с оценкой работы каж
дого аспиранта и руково
дителя.

Необходимо усилить 
работу с научной моло
дежью, восстановить 
утраченные хорошие тра
диции в этом направле
нии. Необходимо увели
чить количество взаимных 
посещений, показатель
ных и пробных занятий с 
последующим разбором.

Надо возобновить сов
местные действия адми
нистрации и профоргани
зации молодых научных 
работников по регулярно^ 
му политическому воспи
танию научных работни
ков, их профессионально
му совершенствованию, 
воспитанию профессий 
нальной гордости и высо
ких деловых качеств со
ветского специалиста.

ТАК РОДИЛАСЬ ИДЕЯ
Заседание окончилось. 

После прокуренной ком
наты заснеженная улица 
показалась сказкой.

— Эх, поработать бы 
сейчас где-нибудь в лесу, 
как на целине. Вот отдох
нули бы.

— Зимой не пошлют. 
Будут каникулы, бери 
лыжи и бегай себе на 
здоровье.

Молчавший до этого 
Володя Грошев остано
вился и, вглядываясь в 
наши лица, произнес:

— Зимние трудовые ла
геря. Малая целина. У 
нас в области!

Дальнейших разъясне
ний не потребовалось.

—Здорово!—выдохнули 
все враз. — Это — да!

Медленно кружась, на 
улицы вечернего города 
падал снег. Ветви деревь

ев серебрились в лучах 
уличных фонарей. Силу
эты влюбленных появля
лись и исчезали в ночном 
тумане. А нам в глаза 
светило утреннее солнце. 
Недоуменный мороз по
скрипывал под ногами: 
«Почему меня не замеча
ют?!» И вдруг над селом 
вслед за светлыми стол
бами дыма взметнулось 
задорное: «Нам не стра
шен ни холод, ни жара!» 
Совхозная Стройка прини
мала романтиков.

— Да, это настоящее 
дело для целинников, — 
очнулся первым Володя 
Шувариков.

И не только для них. 
Разве можно сравнить зи
мой город и вольное по
люшко. Работа и место 
найдутся всем.

Так родилась идея. А 
на следующий день коми
тет комсомола превратил
ся в зимний штаб цели
ны.

— Нам можно? Нужно 
заявление?

— А куда поедем, что 
•отпоить?

Бесконечный поток воп
росов в п е р е м Й Я « зас- 
торженными возгласами: 
«Здорово! Это да!». «С 
удовольствием!» обру
шивался порой и на не 
знавших в чем дело ко
митетчиков.

А вечером пленум ко
митета комсомола принял 
новое «целинное» реше
ние.

И. РЕЗНИКОВ.

ОБРАЩЕНИЕ НО ВСЕМ СТУДЕНТАМ ТОМСКО
ГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА.

Политехник! Немало славных дел связано с 
твоим именем. Есть новая возможность умно
жить их.

Двадцать девятого ноября пленум комитета 
комсомола принял решение: организовать в зим
ние каникулы на строго добровольных началах 
.^-„рЧе Труд0ВЫе отряды, задача которых — 
строительство животноводческих ферм, произ 
водственных помещении, ..г.убов; культурно-про
светительная работа на селе.

Нужны твой комсомольский задор, пытливый 
ум, нужны твои ловкие молодые руки.

Зимняя целина ждет!
Твердое слово и нужное дело за тобой, поли- 

технин!
В. ГРОШЕВ, 

секретарь комитета ВЛКСМ.

Тебя, романтик, ждет зимняя целина!

Х Р О Н И К А
ф  29 ноября состоялся 

пленум комитета ВЛКСМ. 
С докладом «Об организа
ционно-воспитательной ра
боте в низовой комсо
мольской организации» 
выступил секретарь коми
тета ВЛКСМ Слава Са
вин. Материалы о плену
ме читайте в следующем 
номере.

© На стадионе ТПИ 
открывается каток, кото
рый будет работать на 
общественных началах.

0  У нас в гостях побы
вал коллектив художест
венной самодеятельности 
Саратовского государст
венного университета име
ни Н. Г. Чернышевского. 
В клубе ТПИ в воскре
сенье они показали сказ
ку в трех действиях 
«Обыкновенное чудо» 
Е. Шварца в постановке 
А. Быстрякова. В тот же 
день хоровой и эстрад
ный коллективы дали 
большой концерт

29 ноября пленум комитета ВЛКСМ 
решил направить студенческие строи
тельные отряды в колхозы и совхозы 
Томской области во время зимних кани
кул 1964 года. А 30-го в комитет по
текли заявления. Первые — от целин
ников: «Закаляли себя в 35-градусную 
жару, попробуем и в 35-градусный мо. 
роз».

Зимняя целина — это первые в Сою
зе студенческие стройки и лесоразработ
ки, большая политмассовая работа в се
ле, корчагинская закалка нашего време
ни, это не только романтика, но и школа 
самовоспитания большой силы воли, 
это рождение настоящего человека ком
мунистического будущего.

Велики трудности, но еще выше мо
лодой задор, комсомольский энтузиазм.

Начинают комплектоваться студенче
ские отряды на факультетах. Они будут 
самые разнообразные: по количеству — 
от 10 до 70 человек, по специально, 
стям: строители и лесорубы, механиза
торы и электромеханики, но всем нужно

одно: стремление помочь селу матери
ально II ДУХОВНО.

Кто поедет? Конечно, те, кто успешно 
сдаст сессию, у кого сильно стремление 
работать так, чтобы от твоих дел буря 
снежная поднялась, чтобы от твоего на
пряжения земля под ногами трескалась, 
чтобы 70-летние старики сказали: «Да, 
еще и мы доживем до коммунизма».

Каковы будут законы отрядов? Это 
прежде всего коммуны с железным прин
ципом: «От всех по способности, всем по. 
ровну». В отрядах необходим сухой за
кон. Каждый член отряда — общест
венник.'" Руководить отрядом будет штаб: 
командир, прораб, замполит.

Политехник! Не бойся трудностей, в. 
них истинный смысл жизни" Попробуй 
самую вкусную, но самую твердую на 
свете штуку — жизнь! Тебя ждет первая 
зимняя целина. Пусть студенческая 
строительная целина станет славной тра. 
дицией нашего института!

В. ШУВАРИКОВ, 
командир студенческого целинного 

отряда ТПИ,

В к о ми т е т  
комсомола ТПИ

Очень просим за 
числить нас в отряд, 
отправляющийся во 
время зимних каникул, 
на строительство в 
колхозы и совхозы 
Томской области. Ведь 
это здорово — чувст
вовать, что и ты хоть 
малую частицу труда 
и души вкладываешь 
в большое дело кол 
лектива!

Хочется поработать 
на свежем морозном 
воздухе, попеть ста
рые и новые студенче
ские песни, поездить 
с концертами по кол
хозам — оправдать 
высокое звание сту- 
дента-политехника 

Л. ГОРДЕЕВА,
В. ЩЕБЕТОВА,

Ж. ЗВЕРЕВА,
Л. ЛЕВЧЕНКО,

Н. ШЛОМА, Г. ТЕ 
НОЕВА, В. ГОЛУБЕ 

ВА, О. ПОДА-ЧЕКА
ЛЕНКО, Л. ВАН, 

студенты ХТФ.
Мы, студенты фи

зико-технического фа
культета 062-2 груп
пы, работавшие летом 
1963 года на целине 
в совхозе «Урюпин 
ский» по путевкам 
комсомола, хотим уча
ствовать в первой зим
ней целинной студен 
ческой стройке 1964 
года в колхозах и 
совхозах Томской об
ласти.
В ГУСЕЛЬНИКОВ,

В НИКИФОРОВ,
Г ИСАКОВ,

В СЫЧЕВ



Д и с к  у с с и и, 
о б с у ж д е н и я Личный пример в труде

Всем ли можно доверять 
воспитательную работу?

ЛУЧШАЯ ФОРМА ВОСПИТАНИЯ
В статье Ю. Н. Соколо- шинство работает фор- соображения по этому во- школы, 

ва «Повысить действен- мально или не работает просу. Политико- воспитатель-
ность воспитательной ра- вообще. Причины этого Политико- воспитатель, пая работа в группах дол- 
боты в группах» подни- правильно сформулирова. ную работу среди студен- жна проводиться комсо- 
мается очень важный для ны Ю. Н. Соколовым. Но тов научные работники мольской и профсоюзной 
нашего института вопрос, неправильно считать од. должны проводить во вре- организациями. В настоя- 

Основной формой вое- ной из основных форм мя учебных занятий, сов- щее время их инициатива 
питательной работы в воспитания —работу пре- местных научных иссле- не развивается, а в неко. 
группе в настоящее врег подавателей, прикреплен- дований, полевых экспе- торых случаях гасится, 
мя является работа при- ных к группам. диций, в период проведе- Комсомол вполне ^спра-
крепленных преподава- Опыт работы в партий- ния различных общест- вится с этой работой, как 
телей. Не секрет, что ном бюро ГРф по ’ руко- венных мероприятий. и с дисциплиной студен-
очень хорошо работаю- водству прикрепленными Правильно организо. тов. Прлитико-воспита- 
щих преподавателей, жи- преподавателями, совме- ванное занятие, хоро- тельная работа должна 
вущих дружной единой стная научная работа со шо насыщенное интерес- контролироваться  ̂ на- 
жизнью с группой, у нас студентами позволяют ным материалом, четкое и правляться партийной ор- 
пока еше единицы. Боль- мне высказать следующие культурное поведение пре- ганизацией через бюро

_ подавателя, знание им ма- ВЛКСМ, комсоргов.
териала, личный пример Помочь организовать
в труде — лучшая форма работу в группах на I кур- 
воспитательной работы, се должны профилирую- 
В каждом студенте нужно щие кафедры, 
ьидеть товарища по тру- «Институт» прикреп.

Связь преподавателей агитатора Л. С. Герф. Ни- ДУ. видеть в нем и под- ленных преподавателей 
со студентами не только чего большего о работе черкивать лучшие черты, *сеоя не оправдывает, роль 
на занятиях, но непо- ассистентки в группе ста- помогать ему расти и по прикрепленных препода- 
средственно во внеауди- роста сообщить не Мог. квалификации и идеологи- вателеи может оьгтъ оп- 
торной, в неофициальной Ее просто не было. чески. равдана лишь на I II
обстановке, в первую оче- Студенты 053-1 труп- Это положение хорошо курсах, где преподаватели
пргть в общежитии_пело пы: «Два месяца назад подтверждается факта- могут методически помочьредь в оощежитии, дело явился^  нам Н(ГКТ0_ Эт0” ми. Мы знаем много при. студентам в организации
хорошее, полезное. некто назвался агитато- меоов (3\1. А. Усов, В. А. их учебной работы.

Но, к сожалению, су- ром. Сказал, что его мож- Обручев, А. М. Кузьмин, Г. М. РОГОВ,
ществует идеальная схема но найти на кафедре об- П. А. Удодов и другие), __ доцент,
связи подобного рода (она щей физики, больше не когда при совместной ра- член партийного бюро
бывает чаще всего в пла- появлялся». Нам уда- боте росли люди, созда- ГРФ, заведующий ка
пах на бумаге) и реальная лось установить имя — вались и создаются про- федрой гидрогеологии 
связь. Как выглядит ре- это " ассистент Г. И. изводственные и научные и инженерной геологии.
альная связь преподава- Шварцман. Аспирант- - __________________
телей со студентами в на- воспитатель гр. 062-1
шем институте, это нужно О. Б. Евдокимов соби. ский (гр. 033-1), А. Ф. 
спросить у.самих студен- рался как-нибудь загля. Наумов (гр. 053-2), В. К. 
тов. Заходим к студентам нуть. Долго собирается Кулешов (гр. 032). 
из 053-3 группы. Спраши- аспирант А. П. Григорь- "Очевидно, нужно поду
ваем у старосты этой ев, воспитатель группы мать, стоит ли любого 
группы - С. Мельчакова, 032-2. С п и с о к  э т о т  преподавателя прикреп- 
есть ли у них агитатор из можно продолжать ,  лять к группе, можно ли 
преподавателей, если Но неинтересно. Гораздо доверять важное дело 
есть, то встречались ли с приятнее назвать тех, кто воспитания тем препода- 
ним. «Да, есть... Было од- работает, о ком студенты вателям, которые не хо- 
но собрание. Знакоми- отзываются тепло и с бла- тят или не умеют рабо- 
лись». За фамилией пре- годарностыо. Это асси. тать со студентами, 
подавателя полез в за. -стент А. В. Пушкин, пре- " К. ЮГАИ,
писную книжку. Фамилия подаватели Г. Ш. Пекар- член бюро ВЛКСМ ФТФ.

ОТ РЕДАКЦИИ: (кафедра ЭПП). О, такие воспитатели
С вопросом о том, как выглядит ре- нужны! Смело можно сказать «хороший 

альная связь прикрепленных преподава- парень, хороший друг», 
телей с группами, редакция обратилась Группа 043.3 попросила работников 
к ряду студентов. Вот что нам ответили, кафедры разыскать преподавателя П. П.

Группа 720-1: «Сейчас мы. уже взрос- Тушина и напомнить ему о своих обя- 
лые, нам не нужен воспитатель (это мне- занностях.
ние, видимо, потому, что воспитателя Группа 043-1: «Встречаемся со своим 
никогда и не было, что явствует из даль- воспитателем часто. Александр Митро- 
нейшего). А в прошлом году, кажется, фанович Маслов приходит к нам каждый 
был. Такой высокий, блондин». Этим и четверг, беседуем на различные темы и 
ограничили студенты описание портрета просто по душам. Он знает нашу жизнь, 
своего воспитателя, который был в труп- болеет за дела группы», 
пе один раз. На электромеханическом Очень хотелось бы услышать мнение 
факультете нам удалось установить, что и других студентов, чего ждут они от 
речь идет о Ю. Н. Шумилове. своих воспитателей, что получают от

Группа 712-2: «У нас есть воспита- них.А что думают сами "р-подаватели о 
тель, Алексей Иванович Сапожников трудностях и особенностях этой работы?

М Я  КОТОРЫМ  
Р О М А Н Т И К И

На одной из аудиторий 
десятого корпуса Томско
го политехнического ин
ститута прикреплена не
приметная табличка: «Ла
боратория магнитной ра
диоспектроскопии». А не
официально ее называют 
просто «Марс». Нет, здесь 
не производят расчета 
космических трасс и не со
бираются запускать раке
ту к этой загадочной пла
нете. Но работают здесь 
люди, имя которым 
романтики науки. Работа 
их едва ли менее важна 
и увлекательна, чем поко
рение космоса. Лаборато
рия. эта — студенческая. 
И хотя работа не совсем 
соответствует специаль
ности парней, это отнюдь 
не охлаждает их энтузи
азма.

Создание лаборатории 
относится к апрелю прош
лого года. Тогда аспирант 
Е. М. Усков (ныне рабо
тающий над диссертацией 
по этой теме) предложил 
группе студентов-старше- 
курсников ФТФ заняться 
перспективной, но мало 
изученной проблемой «ки
нетика радиационных по
вреждений». Идея оказа
лась заманчивой, был вы
работан первоначальный 
план работ. Но сразу же 
перед энтузиастами встал

вопрос: где взять радио
спектрометр,- с помощью 
которого можно сделать 
первые шаги. Подобных 
установок немного, да
же сейчас их в Си
бири всего четыре. Вы
ход вскоре был найден. 
Решили написать письмо 
своему депутату К. Н. 
Рудневу, председателю 
Государственного комите
та при Совете Министров 
СССР по координации на 
учно . исследовательских 
работ, с просьбой помочь 
лаборатории. Вскоре по
лучили телеграмму, а 
вслед за ней и установку 
Наступила пора настой
чивых поисков.

За полтора года сдела
но уже многое. Для изу
чения действия ионизи
рующих излучений на 
свойства кристаллов соз
дана оригинальная уста
новка ТЭПР — томский 
электронный парамагнит
ный спектрометр, позво
ливший получать высоко
качественные спектро
граммы кристаллов. Она 
позволяет решать и ряд 
научных и практических 
задач. Например, с ее 
помощью можно практиче
ски мгновенно определять 
калорийность каменного 
угля, в чем так нуждают
ся геологи.

Усовершенствован но й 
конструкцией этой уста
новки является спектро
метр двойного электронно- 
ядерного резонанса, над 
конструкцией которого 
работает дипломник ФТФ 
А. В. Сериков. Она дает 
возможность получать бо
лее тонкие спектры кри
сталлов. Это, пожалуй, 
единственная в СССР ус
тановка подобного тина.

Одним из основных на- 
п>твлешш работ лабора
тории является создание 
постоянных магнитов 
больших напряженностей, 
необходимых для ряда на
учно - исследовательских 
работ. Сейчас заканчива
ется изготовление двух 
подобных магнитов для 
Сибирского физико-техни
ческого института и Том
ского педагогического.

Большую работу по раз
работке схем и монтажу 
аппаратуры проделали 
студенты А. Бажин, 
Ю. Белик.
(Окончание на 3 стр.)

\ НАВСТРЕЧУ 
: ПЛЕНУМУ

ЦК КПСС
Интенсификация химических 

производств и повышение каче
ства продукции приобретают 
исключительное значение в на
стоящее время, когда партия 
и Советское правительство ста
вят задачу скорейшей и пол
ной химизации народного хо- 
вяйства. В решение этой задачи 
вносит свой посильный труд и 
коллектив кафедры общей хи
мической технологии.

Основное направление работ 
нашего коллектива заключается 
в повышении производительно
сти и ’ в улучшении качества 
продукции путем комплексного 
использования в химической 
технологии простых и высоко
производительных операций 
глубокого обогащения и грану
ляции . материалов. Главный 
упор в исследованиях делается 
на разработку новых технологи
ческих приемов обогащения и 
грануляции материалов с целью 
наиболее полного учета специ
фики отдельных химических 
производств.

Большое место в тематике

Совершенствовать технологию химических производств

«ЗА КАДРЫ»
5 декабря 1963 г. стр. 2.

исследований кафедры занимает 
совершенствование технологии 
переработки редкометального 
сырья. Эта работа проводится 
совместно с кафедрой техноло
гии силикатов и неорганических 
веществ. В результате исследо
ваний предложена новая схема 
обогащения сырья в сочетании 
с химической обработкой его, 
обеспечивающая наиболее пол
ное и комплексное использова
ние всей горной массы место
рождения. При использовании 
этой технологии оказывается 
возможной интенсивная кругло
годичная переработка сырья в 
суровых условиях Сибири. Глу
бокий анализ материалов иссле
дования позволил старшему ин
женеру ^Бабенко С. А. и "асси
стенту Фукс О. А. обобщить 
их в кандидатских диссщтга- 
циях.

С 1961 г. коллектив ка
федры совместно с Ленинград
ским институтом ВНЙЙАШ ве
дет исследования, по совершен
ствованию производства карби
да кремния. Глубокое обогаще
ние сырья с получением особо 
чистых углеродистых и квар
цевых концентратов и новая

технология грануляции, разра
ботанная коллективом кафедры, 
как показали полупромышлен
ные испытания, увеличивают 

| производительность основного 
I производства на 40 — 45о/0 и 
I в два раза повышают чистоту 
I карбида кремния. Ответственно. 
му исполнителю этой работы 

| аспиранту Прохоровичу В. А. 
выдано авторское свидетельст
во на новый способ производст
ва карбида кремния. По реше
нию Госкомитета Совета Мини
стров СССР по автоматизации 
и машиностроению новая техно
логия будет внедряться на 
некоторых предприятиях стра. 
ны в 1964 году.

Значительный объем иссле
дований кафедры связан с кок
сохимическим производством. 
Интенсификация этого произ
водства требует первоочередно
го решения вопроса повышения 
производительности коксовых 
печей. Весьма перспективным 
способом увеличения плотности 
загрузки коксовых печей, а сле
довательно, и повышения про
изводительности их является 
метод предварительной избира
тельной грануляции компонен.

тов угольной шихты. Учитывая 
громадные масштабы коксового 
производства, исполнители этой 
темы старший преподаватель 
Спецци Г. Д. и ассистент Лу
ценко Ю. ф . основное внима
ние уделяют разработке высо
копроизводительного способа 
грануляции, основанного на виб
раций грануляции и сушки.

По заданию Кемеровского 
коксохимического завода начато 
исследование грануляции суль
фата аммония, используемого в 
сельском хозяйстве в качестве 
удобрения. Для решения этой 
задачи исследуется принцип 
грануляции в кипящем слое, 
обеспечивающий интенсивное и 
одновременное проведение опе
раций грануляции и сушки.

Большое значение во всех хи
мических производствах прида
ется интенсификации тепловых 
процессов. По этой тематике на 
кафедре работает старший пре
подаватель Чащин И. П. В сво
ей диссертационной работе он 
исследует закономерности теп
лообмена на ребристых трубах. 
Изготовленный по чертежам 
т. Чащина И. П. теплообменник 
прошел успешные производст

венные испытания и принят к 
постоянной эксплуатации на 
Ленинск-Кузнецком полукоксо- 
вом заводе.

Старший преподаватель Бог- 
ма А. С. успешно работает над 
вопросами интенсификации 
сушки и термообработки гра
нул. Эти исследования позволя
ют выяснить зависимость скоро
сти сушки гранулированных ма
териалов от влагоемкости их.

Все исследования кафедры 
тесно связаны с производством 
и выполняются, как правило, по 
хоздоговорам. Общий объем 
хоздоговорных работ кафедры 
составляет ежегодно 60 — 80 
тыс. руб. В октябре 1963 года 
при кафедрах общей химиче
ской технологии и технологии 
силикатов Западно-Сибирским 
совнархозом возобновлена дея
тельность Базовой лаборатории 
технологии минерального
сырья. Это позволит развернуть 
исследования по интенсифика. 
ции процессов в химических 
производствах и повысит ре
зультативность их.

В. ВИТ'ЮГИН,
зав. кафедрой общей хи
мической технологии,



На факультете автоматики и вычислительной техники

СТУДЕНТЫ-КОММУНИСТЫ 
В УЧЕБЕ Н В БЫТУ 

ДОЛЖНЫ БЫТЬ ПРИМЕРОМ
Студентоя-коммунистов 

в нашем вузе немало и с 
каждым годом становится 
все больше.

На нашем факультете 
успеваемость студентов- 
коммунистов выше, чем у 
беспартийных. Но комму
нисты все еще мало при
лагают усилий для повы
шения успеваемости в сво
их собственных группах. 
Недостаточно выступают 
многие коммунисты на 
семинарах по обществен
но-политическим дисцип
линам.

Некоторые коммуни
сты, проживающие в об
щежитиях, не принимают 

. личного участия в нала
живании там должного 
порядка.

Обо всем этом говори
лось на недавно состояв
шемся факультетском 
партийном собрании. На 
нем же отмечалось и низ
кое качество лекций, чи
таемых на потоке 2 — 3 
курсов по теоретическим

основам электротехники. 
Были также упреки в ад
рес доцента В. М. Рикко- 
нена, безусловно знающе
го свой предмет, но Чита
ющего лекции по автома
тизации производствен
ных процессов на потоке 
4-го курса недостаточно 
четко, не выделяя основ
ных мыслей от второсте
пенных. Объяснения заве
дующего кафедрой В. М. 
Новицкого по этому пово
ду со ссылкоц на недоста
точную общетеоретиче
скую подготовку студен
тов мало кого удовлетво
рили.

Партийное собрание 
обязало коммунистов-сту- 
дентов быть авангардом в 
борьбе за поднятие успе
ваемости студентов, за ук
репление трудовой дис
циплины и порядка на фа
культете.

Б. КРУТОЙ, 
заведующий кафед
рой инженерно-вы

числительной мате
матики.

ХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК
С самого начала существования нашего факуль

тета работает в деканате секретарем Мария Ва
сильевна Шумилова. Как бы ни была занята дела
ми, она всегда найдет хорошее слово. Оробевшего 
первокурсника подбодрит, слишком смелого стар
шекурсника одернет, если не все ладно дома, обяза
тельно узнает, подскажет, посоветует. В экзамена

ционные сессии болеет за весь факультет, ведь все 
неудовлетворительные оценки собираются в дека
нате, а собирать их так же неприятно, как и полу
чать.

Вот так работает и живет вместе с факультетом 
обыкновенный и хороший человек.

ВАЛЯ АВРАМЕНКО, 
студентка четвертого курса АВТФ.

У чебная к ом и сси я— 
помощник деканата

Работа учебной комис
сии тесно связана с ра
ботой деканата. Во-пер
вых, в нее входит заме
ститель декана М. А. Ты. 
рышкин, а, во-вторых, 
учебная комиссия — не
посредственный помощ
ник деканата по борьбе за 
высокую успеваемость 
студентов и хорошую дис
циплину.

Недавно, например, у 
нас состоялось заседание. 
Мы обсуждали вопрос о 
качестве учебы студен
тов. Решили просить де
канат объявить выго
вор по институту 'студен
там Е. Желнерович (гр. 
1011-2п.), В. Сараеву 
(1011-Зп), а также снять 
со старост 1010-3 гр. сту. 
дента Великого и объ
явить ему выговор 
за невыполнение своих 
обязанностей. Сразу же 
выпустили «молнию» с 
решением учебной комис
сии.

Но к административ
ным мерам мы прибегаем 
лишь в необходимых слу
чаях, чаще же приглаша
ем студентов, которые не 
успевают и плохо посеща
ют занятия, и выявляем 
причины, поручаем това
рищам помогать им под
тягиваться.

Только- совместными 
усилиями учебной комис
сии и деканата факуль
тет может добиться значи
тельных успехов в успе
ваемости студентов.

И. КРЮКОВ, 
председатель учебной 

комиссии АВТФ.

И М Я  К О Т О Р Ы М Р О М А Н Т И К И
(Окончание)

По инициативе органи
зационного руководителя 
лаборатории декана ФТФ 
доцента В. А. Кононова 
была налажена связь с 
заводом «Сибэлектромо- 
тор». Дело в том, что при 
штамповке пластин для 
трансформаторов йопада- 
ние под пресс даже двух 
заготовок вместо поло
женной одной вело либо к 
браку, либо к поломке 
пресса. Автоматизацией 
этого процесса и занялись 
з лаборатории, Схема уже

создана, опробована в ла
бораторных условиях. С 
введением такой автома
тизации освободится по 
три человека на каждом 
прессе, что при 7 прессах 
даст заводу большую эко
номию средств.

Идейным вдохновите
лем студенческой лабора
тории является ректор ин
ститута профессор доктор 
А. А. Воробьев. Успеху 
лаборатории также со

действует помощь партий
ной, комсомольской и

профсоюзной организаций 
и ректората института.

— Сделано немало, — 
сказал в беседе инженер 
В. К. Баженов. — Но 
планы у нас большие. В 
частности, нужно еще 
много работать над усо
вершенствованием устано
вок с тем, чтобы они на
шли широкое применение 
в научно-исследователь
ских работах и народном 
хозяйстве.

В. СУРКОВ, 
студент, наш корр.

Р О Ж Д Е Н Н Ы Е
под счастливой звездой

Тесновато в комнатке 
дипломников. Особенно 
вечером, когда «ко сну 
грядущему» возвращают
ся ее обитатели, рослые, 
веселые парни.

Я зашла как раз в часы 
«пик», когда после напря
женной работы в лабора
тории парни начинают со
бираться друг у друга, за
ядлые шахматисты-Игро
ки и болельщики поудоб. 
нее усаживаются за сто
лом.

Меня зовут Виктор 
Кожухарь, — представил
ся высокий парень в клет
чатой ковбойке. — Старо
ста группы,— добавил он 
и улыбнулся.

- Единственный не 
бывший, а настоящий, 
засмеялся сосед.

— Как единственный! 
— возмутился увлекший
ся книжкой добродушный 
Сандро Соловьев, Сан 
Иваныч,— а Колю Слуги- 
на, нашего прирожден
ного комсорга зачем со 
счета сбросили?

Не успели отпариро
вать, как в комнату во
шел сам Коля, белокурый, 
заснеженный.

— Вот и сам прирож
денный комсорг группы, 
лучший крайный нападаю
щий, — продолжал Санд
ро и в доказательство вы
тащил любительскую фо
тографию, где Коля ловко 
ударил по мячу, и мяч 
уже в воротах противни
ка.

- Да ну, так играть 
неинтересно,— заговорил 
Николай. — Встретились 
недавно с командой ка
федры, мо.то дыми инже
нерами. 3:1 в нашу поль
зу. Нет серьезных про
тивников.

А в комнату все захо
дят и заходят. Тут и гро
за всех лодырей — быв
ший учебник факультета 
Николай Жаворонков, и 
бывший староста общежи
тия, гроза нерях Влади-' 
мир Косинцев, и неизмен
ны]! руководитель
ДОСААФ Юрий Корот
ков и едва ли не самый 
уважаемый Виктор Тре- 
губ, недавний комсорг фа
культета. После трениро
вок заходят чемпион об
ласти по гимнастике под
тянутый' Геннадий Андре
ев, черноглазый] Артур 
Ситников с мячом чем
пион области по плава
нию. К предстоящим со. 
ревнованиям на первенст
во области по пятиборью 
ребята готовятся усилен
но — ведь впервые такие 
соревнования в нашей об
ласти. Ог группы участ
вуют Артур. Ситников и 
Алик Тихонов;.

— А где наш универ
сал Алик, спортивный во
жак, — беспокоится Вик
тор Кожухарь, а Сандро 
уже успел достать фото
карточку, где Атак берет 
барьер на скакуне во вре
мя осенних тренировок.

— Наш Сан Иваныч,— 
сущий клад, собиратель и 
хранитель истории груп
пы, — засмеялся кто-то.

— И самая увлекаю
щаяся натура, — ото
рвавшись от шахматной 
доски, добавляет Виктор 
Трегуб, танцор и шахма
тист.

Мы рассматриваем фо
тографии. В группе нет 
ни одного, кто бы не увле
кался чем-нибудь интерес
ным. Вот хотя бы тот же 
Сандро. Поэт п коррес
пондент газеты «За кад-

ники прокладывали пун, 
в космос, первый атомный 
ледокол бороздил океан. 
Юноши и девушки с упо
ением читали Циолковско
го и Жуковского, искали 
тайный смысл в форму
лах школьного учебника и

■ ■■ ж ж  » • 5 ••; - №.
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СОСТАВ 'МЕСТКОМА
Алейникова 3, М. — председатель детской

комиссии.
Баркова Г. И. — культурно-массовая раоота. 
Беляева А. П. — организационно-массовая

работа.
Верещагин А. Н. — тех. безопасности и ОТ. 
Востриков П. И. — тех. безопасности и ОТ, 
Гаврилова Т, Н. — казначей.
Гуо ер Э. А. — детская комиссия.
Дель Л. И. — комиссия соцстраха.
Першина Л. А. — учебно-производственная

комиссия.
Иванчура Л. И. — учебно-производственная

комиссия.
Игнатенко Л. Л. — ашлищно бытовая комиссия. 
Комов А. И. — жилищно-бытовая комиссия. 
Набеев Г. М. — жилнщно бытовая комиссия. 
Коетрыгин В. А. — учебно-производственная

КОМИССИЯ/
Панова В. Н. — комитет труда и зарплаты. 
Писарцев М. Ф. — комитет труда и зарплаты. 
Севрюгина А. Ф. — комитет труда и зарплаты. 
Сеноколие А. Ф. — организационно-массовая

комиссия.
Старикова Э. М. — детская комиссия.
Трофимов С. А. — учебно-производственная

комиссия.
Торлопов А. А. — заместитель председателя. 
Трощенко В. Н. — тех. безопасности и ОТ. 
Трикапшая Л. К. — соцстраха.
Удут В. С. — пред, месткома.
Шипунов А. Н. — общественный контроль.

СОСТАВ ПРОФКОМА |
Чижов Альберт — председатель.
Запруднов Герман — зам. пред, профкома

по оргработе. § 
Васильев Петр г— член оргмассовой комиссии. = 
Шерайзен Яков — член оргмассовой комиссии. I  
Власкин Владимир — зам. пред, профкома

по соцстрахованию. § 
Звездина Валентина — член комиссии

соцстрахования. = 
Исаев Геннадий — член комиссии

соцстрахования. = 
Вишневецкий Иван — учебно-науч. комиссия. = 
Цой Юрий — учебно-науч. комиссия. |
Акимочкин Владимир — зам. пред, профкома |  

по жилищно-бытовой работе. = 
Башкинов Михаил — жилищно-бытовая

комиссия. =
Кондакова Зинаида —  жилищно-бытовая

комиссия. =
Макеева Татьяна — жилищно-бытовая комиссия. = 
Щенцев Владимир — жилищно-бытовая

« комиссия. =
Крипановский Рафаэль — ком. общественного =

контроля. §
Семушин Анатолий — ком, общественного

контроля. §
Бредун Людмила — культмассовая комиссия. § 
Тигнибидина Лидия — культмассовая комиссия. |  
Киселев Анатолий — спортивно-массовая работа. =
Лаврентьев Борис — печать.
Соловьева Людмила — печать.

ры» на первых курсах, 
на третьем увлекся фо
тографией и стал консуль
тантом для всех желаю
щих, заядлый охотник и 
рыбак. Но главное — те
перь он аквалангист. Вот 
он запечатлен на берегу 
Томи, только-только сбро
сившей с себя лед, в лас
тах и водолазном костю
ме собственной конструк
ции. Всей группой скон
струировали его.

Глядишь на парней, 
слушаешь их шутки и не
вольно приходишь к мыс
ли, что это единая семья, 
сплоченная чем-то боль
шим, невидимым посто
роннему глазу.

— На первом курсе мы 
были совсем чужими, — 
рассказывает Виктор Ко- 
жухарв. — Вступительные 
сдавали в разных потоках, 
работали в колхозе с раз
личными группами. Нача
лась первая сессия. На 
одном только экзамене 
схватили 17 «неудов». 
Мы крепко задумались: 
ради чего сюда приехали 
со всех концов страны...

Первые советские спут.

с замиранием слушали 
рассказы старших о чуде
сах техники.

Тогда-то ребята нынеш
ней 048 группы и выбра
ли свою точку приземле
ния — физико-техниче
ский факультет Томско
го политехнического ин
ститута. И неожиданность 
— 17 двоек сразу! Неу
жели мечте не сбыться? 
Многие задумались, и 
прежде всего вожаки 
группы. Вот тогда-то и на
чались принципиальные 
товарищеские отношения 
Староста, не щадя, ставил 
пропуски в «кондуите», 
но доставалось и ему са
м о м у —ведь и он нет-нет 
да и пропускал лекции.

Постепенно ребята втя
гивались в науку, кто-то 
увлекся интересной иде
ей, увлек и товарища, и 
они уже «пропадали» ча
рами в лаборатории. Те, 
кто усвоил теорию, не 
уставали помогать дру
гим. Вывали случаи, по
рой иные срывались, и 
тогда товарищи не стесня 
лись говорить им непри
ятные слова.

Сейчас все подходят к 
финишу. Им есть чем гор
диться. В последние три 
года уже не было троек в 
зачетках, многие студен
ты увлеклись экспери
ментированием, а Ювена
лий Сухушшг, врожден
ный теоретик, как назы
вают его ребята, три ра
боты опубликовал в жур 
налах.

Так, в одной группе рус
ский и мордовец, казах и 
молдаванин, украинец н 
башкир, белорус и коми 
—представители больших 
и малых народов—подру 
жились, нашли общий 
язык на тернистом пути к 
вершинам науки. Через 
два месяца ребята, рож
денные под солнцем Ок
тября, станут инженера 
ми, И кто знает, может, 
среди них таятся будущие 
светила науки, которые 
смело проникнут в тайны 
мира. Залог этому—влюб- 

-ленность в свою ’ профес
сию.

А. ДОЛДИНА.
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Н  А Ш И  И  Н  Т Е Р В Ь Ю

П Р Е Д Л А Г А Й Т Е ,  
РАЗРАБАТЫВАЙТЕ!

В беседе с нашим 
корреспондентом про
ректор по администра
тивно . хозяиственнной 
части Владимир Ива
нович Ковалев расска
зал немало интересно
го.

Бывает много упре
ков и нареканий в ад
рес хозяйственного от
дела, Причем справед
ливых. Возьмем убор
ку помещений. Их у 
нас не много не мало 
гг- 11 корпусов, сотни 
аудиторий. Чтобы сде
лать в них уборку, на
до каждый раз пере
брать тысячи столов и 
стульев,' Мало того, 
что это нелегкий труд, 
на это уходит масса 
времени.

Но мы не можем 
увеличить штаг убор
щиц — это не решит 
проблему уборки, К 
тому же мы не набе
рём' людей —: долж
ность не столь привле
кательна и бесперспек
тивна. Единственный 
путь — механизиро
вать работу уборщиц.

И тут столкнулись 
мы с двчмя неизвест
ными. Правда, реше
ние одного из них уже 
найдено: мы скон
струировали в своих 
мастерских и уже вы
пустили первую пар

тию парт нового типа, 
сейчас в потоке еще 
250 штук. По отзывам 
преподавателей, сту
дентов и уборщиц это 
удобное оборудование. 
Изящные внешне, де
шевые по изготовле
нию, они очень удобны 
при уборке помещений. 
А главное—появляется 
возможность механизи
ровать эту работу. Но 
вот проблема — нет 
поломоечных машин. 
А представьте, как 
приятно входить в по
мещение, где чисто 
вымыты полы. И еще 
приятнее было бы 
уборщице - механиза
тору управлять не 
тряпкой, а машиной.

Очень трудоемка 
работа й у гардероб
щиц. Они обслуживают 
по 500 номеров. Че
рез каждые два часа 
сменяются потоки лю
дей и всех их надо 
раздеть и одеть. По две 
тысячи человек на одну 
гардеробщицу в день. 
А если еще принять 
во внимание часы 
«пик», когда в тече
ние 10—15 минут на
до обслужить более 
двух тысяч человек. 
При этом студенты 
теряют много драго
ценного времени.

Каким образом из

бежать потери этого 
времени, облегчить 
труд гардеробщиц и 
обеспечить сохран
ность вещей? Мы ду
маем создать кассет
ную систему гардероб
ной с кодированным 
замком. В любое вре
мя приходи, раздевай
ся, закрывай. В четы
ре-пять лет такая 
гардеробная окупит 
себя.

А как думают по 
этому поводу студен
ты, аспиранты, инже
неры, ученые?

Мы живем в век 
космоса, в век реак
тивной техники. Мно
готысячный коллектив 
ученых, студентов на
шего института делает 
многие важные откры
тия. Почему бы не по
думать и над этими 
проблемами? Нам, хо
зяйственникам, решать 
их трудно. Правда, на
шлись уже энтузиас
ты-помощники в разре
шении еще одной 
проблемы — радиофи
кации аудиторий. Чис
ло поточных лекций с 
каждым годом растет, 
акустика же аудито
рий неважная, препо
даватель вынужден пе
ренапрягать голос, а 
студент — напряжен
но вслушиваться. Ла

Когда же приступят 
к работе спортсоветы?

В борьбе за первое место спартакиады 1963—1964 года большое значение 
и.меет четкая работа факультетских спортсоветов. Образцово работает спортсо 
вег физико-технического факультета (председатель В. Нафанов). Спортом здесь 
занимается весь факультет. Помимо институтской спартакиады они проводя? 
свою, факультетскую. Наладили работу спортсоветы теплоэнергетиков (председа 
тель А. Ненашев), механиков (председатель В. Игумнов). Желательно, чтобы ме
ханики продолжали темп, взятый футболистами в спартакиаде этого года.

Но плохо работают спортсоветы электроэнергетиков, электромехаников. 
ЭЭФ, заняв последнее место в спартакиаде прошлого года, продолжает свои, 
«традиции» и в этом году. В проводившемся первенстве института по футболу 
только ЭЭФ не смог выставить команду, а ведь это один из самых больших фа
культетов по числу студентов. О какой спортивной работе может идти речь, если

даже членские взносы общества «Буревестник» не 
уплотил ни один студент этого факультета.

На комсомольской конференции критиковали ра
боту спортсовета, сменили председателя, а новый 
председатель Шубин (гр. 921) еще ни разу не был 
в спортклубе. О создавшемся положении знают и в 
деканате, и в факультетском комсомольском бюро 
Когда же наладят энергетики спортивную работу?

На электромеханическом факультете председа
тель В. Чупрунов никак не может создать себе 
актива. ^

В спартакиаде прошлого года этот факультет не 
смог выставить команды по четырем видам спорта 
Плохо собираются членские взносы, а это также 
входит в условие борьбы за царь-кубок.

Что же думают комсомольцы этих Факультетов?
Ю. СЕЛИВАНОВ.

борант ’ Владимир Не- 
федьев й аспирант Ни
колай Фефелов изъя
вили желание разра
ботать конструкцию 
миниатюрной радио
станции с усилителем, 
с миниатюрным микро
фоном в кармане, что
бы преподаватель не 
был прикован к одно
му месту. Это очень 
хорошо. Но... всего 
лишь двое из десятка 
тысяч! И это при тех 
условиях, когда в ву
зе имеются специаль
ные кафедры и по ав
томатике, и по радио
технике, и многие дру
гие, коллективы кото
рых могли бы разрабо
тать конструкцию той 
же поломоечной маши
ны, той же системы 
гардеробной.

Пытливые! Давайте 
предлагайте, разраба
тывайте! Чем скорее и 
активнее, тем для вас 
же лучше!

Спортивная хроника
1 декабря, 

день зимы, 
традиционное

в первый 
состоялось 

открытие

ГД Е  Ж Е ВЫ, 
ДРУЗЬЯ-ГЕОЛОГИ?

Однажды в комитет интересные, разные, озор. 
комсомола нашего инсти- ные, но все они любозна- 
тута позвонили -из школы тельные. Чего только нет 
№ 8. Ребята очень про- в их юных умах, где уже 
сили прийти одного из на- кипят и бурлят еще неок- 
ших целинников на дне- репшие мысли, убежде- 
яут. «Жить — значит бо- ния. Перед диспутом они 
роться» — так назвали пррвели анкетный опрос, 
диспут девятиклассники. Среди любимых героев 
Именно такие темы вол- (Олег Кошевой, Зоя Кос-, 
нуют людей в 16—17 лет. модемьянская, Ульяна 
Им близки образы Павки Громова, Валентина Те- 
Корчагина, Овода, моло- решкова) вдруг мельк- 
догвардейцев. Они гово- пул Остап Бендер, Или 
рили взволнованно, сби- откуда у девятиклассника 
ваясь и краснея, искали такой девиз: «Время—
героев в сегодняшней деньги», «Будущее при- 
жнзни.Им очень хочется надлежит смерти, настоя, 
иметь дружбу со студен- щее — тебе». Что это, 
тами-романтикамн. бравада или действитель

н ы  беседуем с секре- но убеждение. А что еще
тарем школьной комсомо. ДУмает этот человек об 

,,, . - о  .. окружающем мире? С ни-
с Миннои Бриль и ми НуЖНа не просто бесе.

*♦**•♦♦»*♦♦♦»)«♦♦♦*♦♦*♦*♦»♦ *1* ***•*'*(
♦ ___  Vы
I  На одном из заседаний правления клуба мы за- л  
« говорили о том, а не создать ли нам новый са- ;
♦ модеятельный коллектив симфонического ансамб- ♦
♦ ля.А  Необходимость создания такого ансамбля, ко- * X нечно, не определяется только такими словами, ♦
♦ что, мол, стыдно, товарищи, такой большой кол- V  

«$♦ лектив, можно сказать тринадцать тысяч человек, ♦
♦ а симфонического ансамбля, или там секстета, не л
|  имеете. 2

V  Симфонический коллектив нужен и. прежде ,  
} всего, нужен нашей студенческой опере, популяр- А
♦ ность которой с каждым выступлением растет. ,
♦ Мы обращаемся ко всем музыкально грамотным •
♦ людям: студентам, преподавателям, сотрудникам V  

А  института, ко всем пенсионерам, желающим по- •
♦ мочь нам. — нужен руководитель ансамбля, без !
♦ руководителя ничего не получится. Нужны и ис- V

V  полнительские кадры. Вот мы и просим: все, кто I
♦ может играть на скрипке или виолончели, на а
; фортепьяно или кларнете, приходите в клуб к ^
у  восьми часам вечера в любой вторник недели. ♦ 
{ Большая просьба и к культмассовикам факуль. •}* 

А  тетов — давайте общими силами осуществим мно- ♦ 
 ̂ голетнюю нашу мечту. {

♦ Товарищи! Не оставайтесь равнодушными к на- V
«{♦ шему обращению! $
♦ Приходите и помогайте!
;  е. п р о к у д и н , ♦

V  заместитель председателя правления клуба. ♦
♦ VА  ♦

ЛИИ . г _ шп путла иь и А
директором школы Инно* д дружба деловое то- ловятся «стариками^ 
кентием Максимовичем в ’ щеское общение шой- А ведь они Д°л®ны
Лютаевым. Я напомнила ‘ ^  характерно что ПРИЙТИ к нам или в ДРУ- им, что ведь у них хоро- 11 чю год Ву3_ стать инженера-
шие друзья — шефы-гео- ребята очень любят и ми> строителями, педаго- 
логи ТПИ. Но геологов ждут нас, студентов. Рас- гами
здесь видели... один раз. сказ о работе студентов- Геолог, механик, фи- 

Дел тут очень много, целинников, о романтике зик; щ и в ШКолу, ты най. 
Школьникам нужны круж. степей, костров, о труд- дешь там хороших дру- 
ки, увлекательные похо- ностях и радостях строи- зей, не будет и в твоей 
ды и просто душевные телей они слушали, зата- жизни пустых, незапол- 
разговоры со старшими, ив дыхание. У них за- ненных вечеров. У вас 
Перед школьниками сей- рделись щеки: видно, что будут общие дела, ты на- 
час задача — выбор и они готовы к таким бое- учишься работать с людь- 
профессии. И чтобы не вым делам комсомолии. ми с увлечением, а их на- 
сшибиться, он должен Но вместо этого они не- учишь жить интересно, 
узнать как можно больше редко слоняются без де- по-боевому. 
о людях разных профес- ла, подражают некоторым в. ТИМЧЕНКО,
сий, непосредственно нехорошим людям и член целинного отряда.
быть рядом с ними. теряют прекрасное чувст-------------------------.----- -------

А ребятишки в школе во юности, в 18 лет ста-

лыжного сезона. По сум
ме очков победителем дня 
стал коллектив ТЭфа, у 
него 11016 очков. Второе 
место занял ГРФ, набрав 
10986 очков. На третьем 
месте — Мф — 10786.

ЭЭФ и ЭМФ не выста
вили ни женской, ни муж
ской команды. Такие 
«выступления» этих фа
культетов продолжаются 
уже третий год. Команда 
МФ проиграла первое ме
сто из-за опоздания двух 
своих участников, чле
нов сборной институтской 
команды В. Иваницкого и 
А. Петрушенко. Неоргани
зованность надо изжи
вать.

В личном зачете у жен. 
щин на дистанции трех 
тысяч метров первое ме
сто заняла В. Шильнико- 
ва (ГРФ) с. результатом 
12,40 минут. Второе — 
Ф. Унжакова (АВТФ), 
пройдя дистанцию за 
12.42; третье — Н. Ма- 
люкова (ЭРУФ) — 12,44 
мин.

В личном зачете у 
мужчин на дистанции 
5000 метров победите
лем стал В. Петухов 
(ФТФ) — 17.07 мин.,

второе место занял 
В. Мартынов (МФ) — 
17.58, третье А. Авсимо- 
вич (МФ) — 18,02 мин.

Результаты соревнова
ния показывают, что еще 
не все факультеты хоро
шо подготовились к лыж. 
ному сезону. Нужно то
ропиться — 28 декабря 
будет дан старт в зачет 
спартакиады.

В прошедшее воскре
сенье проводились , го
родские соревнования бор
цов третьего И второго 
разрядов. Это была проба 
мастерства молодых бор
цов перед первенством 
области, которое состоит
ся 14—15 декабря. Участ
вовало около ста человек 
Во всех весовых катего
риях политехники заня. 
ли первые места. Чемпи
онами соревнований ста
ли: в легчайшем весе М. 
Селетников, в полулегком
— П. Ревнн, в легком — 
А. Иванов, полусреднем
— А. Ромашишш, среднем
— Ф. Ханов.

Очень хорошо зареко
мендовали себя юные 
борцы М. Селетников (гр. 
643) и учащийся средней 
школы В. Ковалевский 
Растет достойная смена 
нашим борцам.

НА ЭКРАНЕ ЛЮБИТЕЛЬСКИЕ КАДРЫ
Клуб ТПИ празднично 

украшен. В субботний ве
чер 30 ноября здесь бы
ло оживленно. Это студия 
«ТПИ-фильм» отмечала 
свой пятилетний юбилей. 
С работами этой студии 
знакомы не только сту. 
денты нашего института, 
но и студенты других ву
зов Томска, а также 
Свердловска и Москвы.

ПО СЛЕДАМ ВЫСТУПЛЕНИЙ

В ним анию  студентов!
Если вы хотите сделать полочку для кн и г, вешалну 

для одежды, отремонтировать мебель, словом, если вы 
хотите заняться столярным делом, — приходите в сту
денческую  столярную мастерскую , которая находится в 
подвальном помещении общ ежития на Пирогова, 18-а.

Столярная мастерская откры та в удобное для вас 
время — с двух до девяти часов вечера. Вас будет ин
структировать опытный столяр. Вы получите нуж ны й 
вам инструмент и необходимый материал.

Приходите столярничать!
Отдел студобщ ежитий.

ДЕКАН УЧЕЛ ЗАМЕЧАНИЯ. 
КЛАДОВШИК ПРЕДУПРЕЖДЕН

В номере от 20 октяб
ря было опубликовано 
письмо студентов «Круг 
волокиты». Сегодня мы 
можем сообщить, что сту
денты получили чертеж
ные доски. Декан ЭМФ 
Е. В. Кононенко сказал

нам, что задержка по его 
вине была и он учтет за
мечания. Как сообщил 
начальник отдела снаб
жения М. П. Нисанов
ский, заведующий скла
дом т. Кириченко за не
четкую работу и грубость 
предупрежден.

Ведь «ТПИ-фильм» уча
ствует в создании всесо
юзных киножурналов 
«Политехник».

В зале гаснет свет... 
На экране «Энтузиаст» 
№ 14. Мелькают кадры, 
рассказывающие о трудо. 
вом семестре наших сту
дентов, о научной конфе
ренции геологов, о фото
выставке ТПИ, о празд
ничном параде 7 ноября, 
о распределении студен
тов на практику, о наших 
альпинистах, побывавших 
на Красноярских столбах.

Впервые студия попро
бовала свои силы и на иг
ровом фильме. «Счастли. 
вый билет» называется 
этот фильм, созданный по 
своему сценарию. Глав
ную роль исполнила Гали
на Храмова. Если судить 
по впечатлениям студен-

тов-зрителей, то первый 
блин отнюдь не всегда бы
вает комом.

Выступивший после 
этого руководитель сту
дии В. Л. Степанов рас
сказал о трудной и инте. 
ресной работе студийцев 
Он призвал студентов 
ТПИ активно участвовать 
в работе любительской 
студии.

Увлекательным филь
мом «Романтика» закон
чилась демонстрация но. 
вых работ. Этот фильм 
снимался во время путе
шествия студентов Том
ска и Новокузнецка на 
Патомское нагорье, за. 
гадка которого до сих пор 
не разгадана.

Бурные аплодисменты 
зрителей были лучшей 
наградой оператору филь
ма Льву Ощепкову.

В. ЗЕЛЕНСКИЙ.
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